

### LA CONSTITUYENTE

Vamos a presenciar por segunda vez, un acontecimiento muy notable en la vida jurídica social costarricense. Se trata nada menos que de corregir y determinar la doctrina constitucional que nos rige desde los tiempos de nuestra independencia. La Constituyente es la convocatoria, es el Congreso que reforma la Constitución de los Estados.

Inmediatamente después que las repúblicas centroamericanas proclamaron su independencia, se reunió una constituyente federal que terminó sus trabajos el 2 de Noviembre de 1824, en la cual se sancionó el acto mismo de la independencia de las cinco repúblicas y la libertad de cada uno de los Estados para elaborar su propia Constitución. En 1838 el Congreso disolvió el pacto, desapareciendo por completo el vínculo federal que las había unido hasta entonces, volviendo a reanudar el vínculo jurídico con el tratado de Washington de 1907 con la creación del Tribunal Arbitral, cuyos magistrados son nombrados por los respectivos Congresos.

La constitución que nos rige data del 7 de Diciembre del año 1871.

Para comprender mejor lo que significa el acto renovador de nuestras instituciones jurídicas y civiles, veamos la definición de Palma que llama a la constitución una colección de leyes y un conjunto de usos que hacen de una sociedad humana, un cuerpo político, con voluntad y acción propias para conservarse y para vivir.

Esta definición en sustancia es la misma de Aristóteles que ya en su tiempo definía la Constitución en el libro VI de La Política, diciendo que es el principio, según el cual aparecen ordenadas las autoridades públicas y especialmente aquella que está sobre las demás, la autoridad soberana.

Estas definiciones abarcan muy amplios horizontes y su estudio forma, la exposición de la ciencia política en las diversas manifestaciones de la vida social.

Estas relaciones consideradas en el cuerpo del Derecho, marcan una norma que facilita el desenvolvimiento de la autoridad jurídica, ofreciendo una regla segura para conocer los componentes de la sociedad política.

Y desde esta eminencia se deja ver que la Constitución de los Estados, comprende una parte interna y otra externa, que determina un todo único. En la Constitución interna, hay que considerar la religión y la historia como los factores esenciales de su progreso, viniendo en segundo lugar todo aquello que se refiera a la raza, a la lengua, al territorio y al clima, etc., todos elementos constitutivos que forman las sociedades naturales.

Por otro lado los caracteres externos porque son a manera de accidentes que se manifiestan por la misma acción de las notas internas y que se

compendian en los derechos de los súbditos y en los poderes de la autoridad.

En resumen, se halla compendiada muy breve y completamente la definición de lo que sea la Constitución en las palabras de un autor que dice que es la norma jurídica del Estado representativo.

Como se trata de hacer reformas a la carta fundamental, debiéramos bajar con tesón para que sea una obra digna del patriotismo, de la experiencia y de la ciencia de nuestros prohombres, y que levantemos ese manto obscuro que desde hace muchos años se tendió sobre las luminosas doctrinas de nuestra constitución.

Nuestros hombres de Estado, inspirados en principios liberales, forzaron aquella obra monumental de los próceres de nuestra independencia cuando establecieron en su propia constituyente que la Religión Católica era la religión del Estado. Porque conecuentes con los rudimentarios principios de la justicia, establecieron leyes para un país católico y que debía ser gobernado por personas de la misma sociedad católica. En un estudio muy sesudo del Doctor Joaquín Jirón y Arcas, catedrático de instituciones de Derecho en la Universidad de Santiago de Compostela, en su obra "La Situación Jurídica de la Iglesia Católica en los diversos estados de Europa y de América", en el capítulo III dice: "Países en que la Iglesia sufre la situación de hostilidad manifiesta, Francia, Noruega, Guatemala y Costa Rica", y dice en lo que se refiere a Costa Rica que siguiendo el mal ejemplo que le dió el Estado anterior, (Guatemala) rompió dicho concordato y publicó una legislación de relaciones con la Iglesia que resultó de opresión en el fondo y en la forma.

"En efecto: la constitución reformada el 21 de Mayo de 1894 dice que no se podrá en ninguna forma hacer propaganda por clérigos ni seglares invocando motivos de religión, o valiéndose como medio, de las ciencias religiosas del pueblo, por lo que, si fuéramos ciudadanos de aquel país no podríamos invocar ni demostrar el conocido axioma, de que en todo problema político hay una cuestión teológica, ni tomar parte en una reunión electoral para recomendar las prendas morales de un candidato católico.

Finalmente, el decreto de 22 de Julio de 1884 y la ley del 4 de Junio de 1894, prohíben las congregaciones religiosas de hombres y de mujeres. (Hasta las monjas inspiran miedo a los superhombres de Costa Rica?), sin más excepción que las Hermanas de Caridad en los establecimientos de beneficencia, quizás porque no se encuentre en el país enfermeras laicas de mediano celo".

JUSTINO

### EL GRAN LIBRO

A la memoria del gran Pío X de feliz recordación

Hay un libro, fuente de inspiración y manantial de consuelo, cuyas páginas luminosas han levantado el corazón del hombre a los más altos y sublimes pensamientos y ha enriquecido la inteligencia con fulgores de luz inefable y chispas de sobrehumana sabiduría. Es el código sagrado que encamina al hombre por la vía del bien, de la verdad y de la justicia, y aparta al individuo del camino tortuoso y árido del vicio nefando.

Es el libro que en nuestra infancia nos enseña la madre cariñosa, y con él alimenta nuestra débil inteligencia para que aprendamos a ser buenos y honrados; es el libro que forma a la niña casta y ruburosa como una mañana de abril, y que alimenta su noble alma llenándola de sublimes aspiraciones y sentimientos delicados. Es el libro que el hombre del mal desecha de su lado, y que el pedante literato arroja de su biblioteca inmoral e impía, porque sus divinas páginas no soportan la abominable compañía del hombre inícuo, ni los volúmenes blasfemos del sabio del siglo. Es el libro que aman los niños buenos y admiran los hombres honrados, el libro que estudian las niñas piadosas y repasan las mujeres honestas. Es el libro que marca la altura moral y social de los pueblos, de los hogares y de los individuos. Si este libro se abandona en los hogares, la inmoralidad y el crimen suben a gran altura; si sus lecturas son el alimento de la sociedad, el vicio disminuye y la virtud aumenta.

Libro excelso que encamina a la sociedad al bienestar y a la tranquilidad, que predica la moral y la piedad, que destruye la tarea impía de la demoralización, que diviniza el corazón e ilumina la mente con destellos de un sol indecible.

Libro que han relegado al olvido nuestros literatos de nuevo cuño, para seguir las huellas de la moderna impiedad, que destruye la familia y la felicidad del corazón que anhela una ciencia divina y una perfección sobrenatural. Al despreñar las luminosas páginas de este libro, sus inteligencias se han ofuscado y han seguido el perverso camino del error, del vicio y de la perversión; han prescindido de lo sobrenatural y han adorado un fantasma delineado con retazos de la flaca razón y de la escasa inteligencia. Al apartarse la juventud de sus brillantes enseñanzas han rodado al abismo de la confusión, de la duda y del escepticismo, y han labrado su ruina moral siguiendo el camino de las tinieblas. Al querer suplantar de las escuelas su divina enseñanza, la juventud se ha descarriado y la desecristianización ha cundido en la sociedad sembrando el temor y la angustia en los hogares católicos y honrados, y las esperanzas en una generación viril y concienzuda han desaparecido. Porque al destruir la acción benéfica de este libro divino, cunde el desprestigio y se ensancha la inmoralidad y el hombre es víctima de sus torpes pasiones.

Estudiad este libro y encontraréis en él la fuente de la piedad y de la virtud que regeneran nuestras almas, no lo dejéis de vuestras manos que es el código eterno de la verdad. Leedlo diariamente, oh juventud que soñáis con vanas teorías, que este es el libro maestro de vuestra inteligencia y el gula de nuestro sentimiento; que este libro es el libro del pueblo y el salvaguardia de las instituciones: el Catecismo, código sublime de redención en nuestro siglo actual.

LECINIO.

Heredia, 1917.

Comunicado

### El Interés Nacional y el Porvenir local

Próxima la elección de Diputados a la Constituyente, paso que en la vida nacional reviste la más elevada trascendencia, nos permitimos formular una combinación de personas que en nuestra provincia gozan del cariño y consideración populares y que por lo tanto llena las aspiraciones de los distintos colores políticos.

La candidatura que al efecto hemos ideado es la de los siguientes honorables caballeros: Lic. Dn. Fabio Baudrit. Lic. Dn. Ramón Villalobos. Rev. Dn. Rosendo de J. Valenciano.

Profesor Dn. Luis Dobles S. Don Israel Blanco C.

### SUPLENTE

Don Cecilio Ulloa. Don José P. Martínez.

El prestigio de los ciudadanos precitados hace innecesaria toda recomendación de la candidatura, no obstante, alguna palabra que agreguemos explicará la alta idea que nos inspira y excitará al pueblo a acogerla con entusiasmo. Los dos primeros caballeros representan un interés político; el primero bien conocido en las altas esferas; el segundo hace honor a uno de los Cantones más florecientes de nuestra provincia; el tercero representa otro interés político, caballero estorzado y respetable, es un clérigo ameri-

tado por su pulcritud y su talento; el cuarto pertenece a otro interés político, y a muy buenas relaciones sociales y el quinto, corresponde a otro interés político, joven estimable y de grandes esperanzas, se les ha visto siempre proceder con entereza: los dos suplentes representan el interés obrero y son miembros de las dos agrupaciones políticas más populares.

La explicación que precede pone de relieve la conveniencia de la candidatura que aconsejamos a nuestros conciudadanos, pues bien resulta que para el alto papel de Diputados a la Constituyente esos caballeros son prenda de grandes merecimientos y elevadas virtudes y unidos y probos verán con desvelo el interés de la provincia.

UNOS OBSERVADORES

Heredia, 27 febrero de 1917.

### De Santa María

El nuevo Gobierno que se instaló el 27 de enero goza de mucha aceptación y popularidad.

Aquí todos tenemos en alto concepto al Supremo Jefe de la Nación Gral. don Federico Tinoco y esperamos de su amor al progreso general del país, dará una mirada compasiva a estas olvidadas regiones donde tanto se le estima.

Ojalá que todos los costarricenses católicos trabajemos porque se lleven a la nueva asamblea constituyente siquiera dos diputados netamente católicos, como el Lic. don Matías Trejos y el apreciable Dr. Rafael Calderón M., pues tenemos sobrado derecho a tener representación en aquel alto cuerpo, ya que la mayoría del país es católica.

Parece que se va a presentar un memorial firmado por las principales personas de este cantón, pidiendo la remoción de las autoridades que ayer no más eran reeleccionistas.

JÓVENES MARIENSES

Turno en S. Sebastián a beneficio de la Iglesia

Con el fin de que no se paralicen los trabajos del repello por falta de recursos, los vecinos de S. Sebastián preparan un gran turno para el próximo domingo, todos los sansebastienses se proponen hacer rderoche de su proverbial generosidad y las entusiastas comisiones trabajan con empeño por el buen resultado del Turno.

Muchas personas de San José se preparan para ir el domingo a S. Sebastián a pasar un día agradable y ofrecer un óbolo para el trabajo.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

# EL LOTO BLANCO

(Revista teosófica)

Reflexiones cómico-filosóficas

Tal es el título de la nueva revista teosófica que según aviso que aparece en "El Anunciador Costarricense" circulará entre nosotros, bien que sus redactores quedan ocultos todavía y muy envuelto en el misterio del mismo ocultismo el lugar donde se editará. Por de pronto ya puede saber el lector que si son teósofos costarricenses los que la han de redactar la Revista será una gran novedad, una maravilla científica, el non plus ultra de las revistas teosóficas masonicas.

### Veamos el anuncio

Es de un sabor teosófico acabado. Todo lo reformará la teosofía, hasta la luz del sol y de la luna, no habrá en adelante nada de lo que ha habido hasta ahora, ni la misma teosofía existirá después de algunos meses de *loto blanco*, no habrá más diferencia de razas ni de lenguas, no existirán naciones, no habrá hambres, ni guerras, se acabarán los materialistas y quedarán solo panteístas, no existirá el individualismo sino la fraternidad universal masonica y sus legítimos hijos los teósofos y todos los que, ahora andamos de pie andaremos después de cabeza.

### Alégrese

los pobres porque después que se publique *Loto blanco* ya no tendrán que trabajar como antes, pues el teosofismo les cambiará este valle de lágrimas en una hermosísima Isla de Jauja, en un verdadero paraíso. Ya suena la hora de la dolorosa crisis de una transformación mundial y los pobres ya no existirán más, todos seremos verdaderamente *hermanáticos*. Alegréense los tristes, los enfermos y especialmente los asilacos porque pronto saldrán de su refugio para dar lugar a las generaciones reformadas por el teosofismo que lo tendrán todo en la tierra en grado superlativo y sublime.

### Lloren

los ricos porque en el armonioso concierto de fraternidad universal teosófica que transformará la faz de la tierra ya no habrá distinción de clases sociales, ya no tendrán quien les sirva y aunque no coman, tendrán que bailar la jota jota en medio del jolgorio que ha de venir.

### ¡Yo soy Dios!

gritó el General colombiano Juan Coronel al entrar en el Gran Asilo de Santiago de Chile, donde lo llevó el infortunio y el destierro.

### ¡Yo soy Dios!

parece gritar «Loto blanco» aun antes de salir a luz. Preparad los caminos, nos dice, que el mundo muy en breve será transformado por la omnipotencia de mi brazo. Pronto veréis que desaparecerán los chapulines de plata y las culebras de pelo, que no habrá más polvos de cachos de la luna, ni pulpas de piedra, ni tuétanos de zancudo.

### ¡Oh día dichoso!

anunciado por *Loto blanco*, cuando nos envolverás en tus suavísimos aromas!

### ¡Oh Loto, Loto!

no te hagas esperar tanto! Cuando tú aparezcas las sombras de las miserias humanas huirán velozmente y tú nos darás la felicidad que el hombre ha buscado sobre la tierra durante tantos siglos!

### ¡Atención, señores del Gobierno!

Lean lo que dice el artículo sobre *Loto Blanco* inserto en *El Anunciador*: «En los órdenes social, intelectual, religioso, filosófico, político y económico el cambio ha de ser rápido y radical». Esperen pues Uds. un poquitito y verán que la reforma teosófico-masónica nos libertará de toda clase de política y como anuncia que no existirán más las naciones, no habrá necesidad de Presidente, ni de Constitución, porque las leyes serán comunes a todas las razas, pueblos y lenguas. ¡Pacientel Señores, no hay necesidad de Constituyente, esperemos la reforma teosófica que ha de volver al mundo *al revés de como está*.

### Pero ante todo

Srs. q' os preocupáis por la cuestión de los impuestos directos, o indirectos, tened paciencia. ¿No oís que las campanas del teosofismo anuncian con lúgubre tañido la destrucción de todo sistema social, político, económico etc., etc.? Yo os aseguro que no tardará mucho la reforma teosófica y entonces *la fraternidad* nos librará de todo impuesto; no nos gravéis antes de que veamos esa luz de *Loto Blanco* que nos ha de transformar. ¿Np comprendéis que si no habrá patria, ni gobierno, ni fronteras ni razas serán inútiles vuestros esfuerzos, ahora?

### La reforma Social

probablemente nos dejará sin familia, se acabarán los vínculos de consanguinidad y afinidad en todo grado.

### En el orden intelectual

hemos de cambiar por lo menos en la formación de la masa cerebral y todos llegaremos a comprender que somos partes misteriosas del Gran Todo y que somos nada porque se destruirá nuestro yo y su personalidad.

¡Dichosos los cerebros q' vean esos días! ¡Si mis días se alargasen hasta esa feliz edad!

### En el orden filosófico

Aristóteles, Platón, Cicerón, Ambrosio, Agustín, Tomás de Aquino, Escoto, Suárez, y todos los que dormís el su ño de la tumba e iluminasteis con vuestras doctrinas las tinieblas de este mundo, levantaos en espíritu a presenciar la gran transformación teosófica en el orden filosófico. Toda verdad que enseñasteis fué mentira; hasta ahora vamos a conocer la verdad eterna, *la justicia distributiva*, los principios karmánicos, las profundidades de Brahma. ¡Oh filósofos de todos los siglos! Recibid mi más sentido pésame. Lloremos todos ante la gran catástrofe que se aproxima.

### Cambio rápido y radical

Anuncia en todo *Loto Blanco*. Si señores, en el teosofismo no hay nada difícil porque toda reforma se hará en

el reino del idealismo puro y la fantasía indómita.

### Yo me despido

de todo lo que dentro de poco dejará de existir. ¡Adiós patria! ¡Adiós Gobierno! ¡Adiós Pelico, de quien tanto esperábamos! ¡Adiós padre mío! ¡Adiós madre de mi alma! ¡Adiós hermanos! ¡Adiós bienes de esta tierra! ¡Adiós libros míos, compañeros inseparables de mi vida, ya no me serviréis de nada! ¡Adiós todos! ¡Adiós, Adiós...!!

SRI SANKARACHARYA

### Asteriscos

Ha circulado una hoja en que los socios del Club 27 de Enero invitan a la gran manifestación que el 18 del corriente se hará en honor al Presidente Provisional don Federico Tinoco.

\* El reloj de la Dirección de Obras Públicas tiene 8 minutos y 43 segundos de atraso con la hora meridiana.

Como esa es la hora oficial, nos permitimos señalar la enorme diferencia con la hora exacta que debería marcar dicho reloj.

Pensamos que convendría nombrar a Pedrito Nolasco, por ejemplo, encargado de atender los relojes públicos.

\* El Ingeniero don Francisco Quijano cayó de un caballo produciéndose algún daño.

Sentimos lo sucedido.

\* Las aspirantes a Inspectoras Sanitarias, han tenido que presentár rigurosos exámenes orales y también tendrán que presentar los prácticos.

\* Para Limón salió el señor Maurice Leger, nombrado Jefe del Resguardo de Limón.

\* En una crónica de Limón se anuncia que ya se están estableciendo en este puerto las oficinas de la Compañía petrolera y de la Empresa Agrícola Noble.

Se dice que se espera la llegada de gran número de geólogos y que se dará principio a los trabajos en toda forma.

El Lic. D. Leonidas Pacheco, Abogado de la Compañía en Costa Rica, que acaba de regresar de los Estados Unidos, ha confirmado estas noticias y anunció un resurgimiento comercial, que será salvador para la vida del país.

\* Para el acoio de datos históricos del cantón de Desamparados, a fin de que no se olvide nada interesante, nuestro amigo don Francisco María Núñez ha solicitado la colaboración de los distinguidos caballeros Lic. don Cleto González Víquez, Lic. don Máximo Fernández, Profesor don Miguel Obregón, don Federico Tristán y otras muchas personas afectas a esa clase de estudios.

### José Rafael Araya

ORGANISTA-MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, harmonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario.

### Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

### Escuela de Música "Santa Cecilia"

Las clases principiarán el jueves 1º de Marzo. La matrícula está abierta diariamente de 2 a 4 p. m.

El director

J. J. VARGAS CALVO

\* El N° 4, tolio VIII de la importante revista «Centro América», órgano de publicidad de la Oficina Internacional Centro Americano, contiene muy selecto material y dedica buena parte de sus planas a dar idea del Fomento en Costa Rica en el año 1915.

\* Algunos periódicos de Rusia se han ocupado de la importante labor de don Juan de Khotinsky, Representante de la Cámara de Comercio Ruso-Americana, con la idea de establecer el intercambio comercial entre Costa Rica y su patria.

\* En villa de Cañas fué nombrado maestro don Rafael Angel Valerio.

\* La señorita Clemencia Torres ha solicitado una beca en la Escuela Normal. Creemos muy justa su petición.

\* Le hacen trabajos para el establecimiento de una Escuela Normar anexa al Colegio Superior de señoritas.

A este fin se alega lo caro que cuesta sostener un estudiante en Heredia, no menos de \$40 mensuales, pasando modestamente.

\* Don Horacio Núñez obtuvo la dispensa de los derechos de matrícula para ingresar al Liceo de Costa Rica.

Ha regresado de la ciudad de San Ramón, en donde pasaba una temporada de verano, la simpática señorita María del Rosario Quesada, acompañada de su hermana Sarita.

—Procedente de Patalillo hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a la señorita Sara Jiménez.

—De San Ramón llegaron ayer a esta capital don Fausto Montes de Oca y su hijo José

Joaquín, a quienes presentamos nuestro atento saludo.

—De temporada en San Isidro de Heredia, se encuentra la señorita alajuelense Elia Fernández. Que se divierta mucho, son nuestros sinceros deseos.

—Después de pasar unos días entre nosotros, ha regresado a San Pablo de Puriscal, nuestro buen amigo el Pbo. don Ildelfonso Badilla, quien está empeñado en construir una ermita en ese pueblo.

—De Cartago regresó don Vital Sánchez.

—De Puntarenas vino el Pbo. don Daniel Carmona.

—El Jefe Político de San Pedro de Montes de Oca que permutó su puesto con el de Desamparados, fué obsequiado con una serenata de despedida.

—El señor don Francisco Arias estuvo en éste, procedente de Grecia.

—Ayer estuvieron de paseo en Alajuelita don Antonio Forn y don Juan Montalto, pasante de abogado.

—De San Rafael de Oramuno regresó ayer la familia de don Albino Alvarez, después de pasar una larga temporada en aquel lugar.

—Hoy regresaron a esta ciudad la apreciable señora doña Ana María de Calderón y sus hijos Maruj, Rafael Angel y Paquito, quienes hicieron su temporada en Puntarenas.

—Ingresaron al «Centro Social Unión» los caballeros don Eduardo Castro Saborio, don Cayetano Leiva, Lic. don Claudio Castro Saborio y don Jesús Anglada.

—Se encuentra en esta capital el Sr. cura de la Parroquia de Poás Presbo. don Alfredo Hidalgo.

### Personales

Ha regresado de la ciudad de San Ramón, en donde pasaba una temporada de verano, la simpática señorita María del Rosario Quesada, acompañada de su hermana Sarita.

—Procedente de Patalillo hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a la señorita Sara Jiménez.

—De San Ramón llegaron ayer a esta capital don Fausto Montes de Oca y su hijo José

### UNA GRAN ECONOMIA

PUEDA UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS UTILES PARA SU OFICINA EN LA

### LIBRERIA LECTURA BARATA

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

APARTADO 439.

TELÉFONO 664

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

### Elixir de Terpina Compuesto

Para la Tos, Catarros, Bronquitis, y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

Imperial 200 varas al N. del Carmen

y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

**Servicio de Funeraria**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

**MANUEL POLINI**

**La Nueva Casa de Salud**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

**Resultado de la recitación "La Bandera" por don José Salguero en la velada verificada en Grecia el 24 de febrero**

Habiendo crecido en mi crónica sobre la Velada músico-literaria en el Teatro Griego el sábado próximo pasado, que trataría por separado sobre el resultado de la recitación «La Bandera» por don José Salguero, lo haré con mucho gusto.

En los alrededores de la ciudad griega, lado Norte, se encuentra una pobre casita que al contemplarla se siente uno atraído. ¿Quién vive ahí? Un buen hombre, un hijo de Grecia que en otro tiempo fué un celoso propagandista de la buena prensa, un verdadero católico, un griego a quien su mísera situación lo ha hecho retirarse del bullicio de la ciudad. A pesar de su pobreza y de no ser de noble alcurnia, y de vestir humildemente, ese buen cristiano cultiva sus aficiones a la literatura. Entre sus viejos libros encontrareis uno moderno: «Modelos de Literatura Castellana» del Padre Vicente Agustí de la Compañía de Jesús. Cuando se siente fatigado y cansado no se aburre, sino que con la sonrisa en los labios toma los «Modelos de Literatura» y se distrae leyendo los grandes poetas.

Cuando no lee, escribe; entre sus escritos recuerdo «La Caridad» una bonita composición teatral de actualidades griegas.

Este hombre, no es otro sino José Salguero, hijo de Grecia, que tomó parte en la última velada verificada en aquella ciudad a beneficio de la acera en construcción del templo parroquial.

Caracterizado de soldado con su rifle terciado apareció por vez primera en el «Teatro Griego» este católico sincero.

Sus cabellos blanquecinos, su mirada penetrante y algunas nobles arrugas en la frente, dábanle las apariencias de un verdadero veterano.

El público deseaba con ansia oírlo, salió a escena y fué muy bien recibido con aplausos y voces de entusiasmo. Pero lo que me ha herido no solo a mí sino a muchos, fué la actitud de algunos de la Galería y de uno o dos de las lunetas que interrumpieron varias veces a Dn. José con bullas y risas molestas, mientras él declamaba. Hasta sucedió que el Sr. Salguero se enredó en algunos versos a causa de aquellos que, con su mala conducta mostraron su poca educación al portarse así con un hijo de Grecia. Sepan estas personas que tal cosa hicieron, que con esa actitud no solo molestaron a Dn. José Salguero sino que también ofendieron a la culta sociedad griega y al honorable público que asistió al acto. Apesar de esto el Sr. Salguero quedó muy bien, su voz no era muy fuerte a causa de los años, pero supo caracterizar el papel de un verdader veterano.

Reciba mis más sinceras felicitaciones el apreciable amigo don José Salguero y deseo que no sea esta la última vez que salga a las tablas.

Su amigo,  
A. C. V.

**De Santa Bárbara de Heredia**

También aquí se ha trabajado por el periódico católico; nuestro muy querido señor Cura el Pbro. don Emeterio Martínez, comenzó la propaganda con un brillante sermón en el que hizo ver la grande necesidad que tenían los habitantes de su parroquia, de leer un buen periódico. El señor Diácono don Venancio Oña Martínez elogió sobremanera a la buena prensa, e hizo ver cuales eran los deseos del Papa Pío X acerca de aquella; reunió a las Hijas de María, y después de unas cortas pero convincentes frases, salieron todas de la Iglesia con un ánimo firmísimo de trabajar para que, la «Nueva Era» fuese admitida en todos los hogares de este cantón; gracias a Dios, nuestros trabajos no han sido inútiles, y suponemos que aun serán más fructuosos.

En este pueblo, como en los demás, hay muchas cosas nuevas; dícese, que D. Enrique Soto mejoró por completo de la grave dolencia que le aquejaba, y ahora para reparar las fuerzas un tanto perdidas, determinó veranear unos quince días en Grecia. Ayer vimos, con mucho placer, a la piadosa señora del Dr. Crous, Da. Rosita de Crous, nos alegramos esté restablecida de la grave enfermedad que tanto tiempo la tuvo postrada en cama.

Las torres de esta Parroquia se contrataron en el pasado Diciembre en mil seiscientos colones, el día del contrato no había un céntimo en caja, hoy el contratista tiene reunidos mil pesos, el tesoro de la Iglesia es bueno, y la cantidad que falta es poca, para el día de San José, si Dios quiere, se juntará ese piquito. La gente entusiasmada contribuye con sus donativos, y principalmente

hoy que ven el fruto de tanto turno, pues una torre está acabada y la otra casi casi.

D. Francisco Palma, el popular D. Pamela, hizo un viajecito a Limón y vino contentísimo; nos trajo la mar de noticias y sabrosísimos regalos.

**DOMINE CABRA**

**Sociales**

—De la ciudad de Grecia se encuentran entre nosotros Dn. José Barquero y Sra. Deseamos grata permanencia.

—Ayer estuvo en ésta el mayorista Dn. Jafet Jiménez de San Antonio de Escasú.

—Nuestro amigo don Pedro Salazar tendrá a su cargo en el próximo curso lectivo la dirección de una de las escuelas de Orotina.

**Notas breves**

Como D. Macabeo Vargas no podrá tomar a su cargo las clases de primer grado, ha resuelto retirarse del magisterio. Ignoramos si la resolución del señor Vargas es definitiva, en cuyo caso se priva la Enseñanza Oficial de un inteligente y asiduo colaborador.

Se habla de la sustracción de un giro por una buena cantidad de colones, perteneciente al Banco de Costa Rica.

No tenemos detalles del suceso.

Anoche murió en Alajuela la anciana María Soto (a) María chiquita, herida en el asalto de que fué víctima su casa en la anterior semana.

Asegúrase que dejó en efectivo un capital que pasa de 22 mil colones, los que fueron recogidos por su hijo Leandro.

**La milagrosa Virgen de Lourdes en San Joaquín de Flores**

La señora Hortensia Chaverrí de Murillo tenía una enfermedad en un oído tan crítica, que le hicieron una operación quirúrgica, pero a los días se le declaró el mismo mal: el otro oído. Entonces le ofreció a la Virgen rezar la novena y dar una limosna si se mejoraba, lo que consiguió inmediatamente. Ya lo saben pues los que sufran, para que vengan a pedir remedio a la Virgencita de Lourdes del Cantón de Flores.

CORRESPONSAL

**Duelo en Oreamuno**

Después de una penosa enfermedad dejó de existir el jovencito Abel Martínez, hijo de nuestro suscriptor don Braulio Martínez y Victoria Soto. Hoy a las 7 a. m. en esta Parroquia

**LECTURAS RECREATIVAS**

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

*Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas*, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugas*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada; 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*; por Bulwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Murcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Floriscitas del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Martires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

**¿Por 15 colones?**

**Si, por 15 colones**

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

tuvieron lugar los funerales en sufragio del extinto. Vaya para sus afligidos padres nuestro más sentido pésame.

Mayo 1º de 1917

CORRESPONSAL

**DIGASE LA VERDAD**

Allan Armadale, "reflexa" Wilkie Collins, "deca la verdad derecha y a izquierda bajo todas las circunstancias." Eso lo enseñan a las veces dificultadas con el uso de gente, pero se dio un caso que me ha impresionado tan buena cosa para Allan, era lo más raro que he visto sus amigos "perpetuamente" "deca la cosa." El hábito de "deca" era tan bueno para los demás. Lug adelante "deca" y produce dinero. Si se establece un negocio que dure después de que el fundador de la reza, vendanse buenas mercancías. Y dígame la verdad sobre el mundo y otro, mientras se puede mover la lengua. Desde el momento de su introducción, hemos dicho la verdad acerca de

**PREPARACION DE WADIN**

y ahora el "deca" la compañía hacer ninguna preparación. Lo he cubierto que sea un objeto y si lo que nosotros "deca" y "deca" confía en ella "deca" un hombre de confianza en el mundo y verán parte de piedra que la sustancia de fido de varias generaciones. No es sabrosa como la miel y contiene solución de un extracto que se tiene de Higadas Pures de "deca" combinados con Jarabe de "deca" las comidas aumenta el apetito y completamente distinta de "deca" bundo aceite de higado de "deca" de sus emulsiões. Es bueno para Anemia, Impureza de la sangre, debilidad Nerviosa, Insomnio, las Enfermedades "deca" cido la confianza que "deca" los doctores y el público "deca" partes. El Doctor "deca" dez, Profesor Superior de "deca" la Facultad de Medicina de "deca" Aires, dice: "deca" la "Preparación de Wadin" "deca" niendo los mejores "deca" desde la primera "deca" ni engaña. De venta en

**Rusia**

Este imperio está sufriendo los tormentos del hambre, en medio de la abundancia, como se expresa un corresponsal del «Times», de Londres, el cual sostiene que en Rusia hay provisiones en abundancia para dos años, pero que, debido a la deficiencia del servicio ferroviario y a la falta de organización, la gente encuentra gran dificultad en proveerse de lo necesario, especialmente en Moscu y Petrogrado; en esta última la gente tiene que esperar por horas bajo una temperatura de veinte grados bajo cero para conseguir pan, leche, verduras, etc.—Han llegado a Petrogrado los representantes de Inglaterra, Francia e Italia para celebrar una conferencia. Los representantes ingleses son los lores Milner y Revolstoke; los de Francia, el ministro de las Colonias Doumergue y el general Castelnau; y los italianos, el señorador Victorio Scielioia y el general Conde Ruggeri Landerchi.—El Rey Ferdinando de Rumania se ha establecido en Ekaterisnoslav, al Sur de Rusia y el parlamento, que hasta ahora estaba en Jassi, se trasladará parte a donde está el Rey y parte a Kherson.

**Centro Verdad**

Celebrará sesión mañana a la hora y en el local de costumbre. Se encarece la asistencia a los señores socios

SE DESEAN obtener \$100.00 interés módico, con pagaré bien garantizado y poco plazo.

Informes en nuestras oficinas.

**¡¡ Muy baratas !!**

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

**Ismael Herrera Hnos.**

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

**CARTAGO AL DIA**

Afrentoso es para una ciudad como Cartago que se apellida culta, que se permita que los autos trafiquen en altas horas de la noche y que con los gritos destemplados de unos cuantos trasnochadores se mortifique el sueño de los pacíficos habitantes que duermen tranquilos, fatigados por el duro trabajo del día.

Llamamos la atención a quien corresponda, a fin de que se eviten estos escándalos, faltando al respeto y consideración que merece la sociedad.

Digna de todo elogio y de ser imitado por los demás pueblos, es la conducta observada por los vecinos de San Nicolás o barrio de Taras, para con sus hermanos los quirecoteños, que en vista de su mayor pobreza y no contando con fondos suficientes para poder llevar a cabo la construcción de la Ermita, destruida por el terremoto del 4 de mayo de 1910, han decidido, llevados por sus esforzados trabajadores, María Quesada y Alfredo Monge, cooperar en la ayuda y al efecto saldrán en romería el domingo

próximo a las 12 m. para dicho lugar.

Los vecinos de ese histórico pueblo, interpretando los buenos sentimientos de sus hermanos, sabrán corresponder sin dudar a la nobleza de un pueblo hermano, que siempre se acuerda del desvalido que gime allá en medio de las ruinas, esperando el consuelo de los más pudientes.

La mendicidad callejera ha aumentado de número y lo peor, en el sexo femenino. Durante el día y parte de la noche se ven niñas de 7 a 12 años implorando la caridad. Una madre con cuatro niñas y una de ellas de pechos, andan todo el día mendigando de puerta en puerta. Si las autoridades no toman medidas sobre este particular, la prostitución en poco tiempo se enseñorará de esos corazones jóvenes prontos a corromperse por la vagabundería.

La mayor parte de estas niñas habitan la ciudadela y algunas de ellas van acompañadas por sus propias madres.

CORRESPONSAL

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

**De Oreamuno**

Hoy regresará a la capital la familia de don Albino Alvarez, la que deja gratos recuerdos de cariño y amistad; de mi parte deseo que las brisas del cantón les hayan sido bastante saludables como también que en el otro verano vuelvan a pasar entre nosotros otra temporada más extensa.

El próximo lunes se verificará en el pueblo de Cipreses, la romería que anualmente se celebra, titulada "visita al agua". Fuera de esta habrá una rifa para los gastos que ocasione dicha fiesta.

El 26 del corriente se celebró en esta parroquia una misa de requiem en sufragio del alma del que fué don Víctor Guillén R., quien cumplió un año de fallecido. Q. D. E. P.

El lunes próximo se abren de nuevo las escuelas; vuelven los niños a sus tareas después de 3 meses de vacaciones.

Respetables maestros y maestras: pido por Dios y por mi patria, que pulais esos diamantes, alizad esas piedras que más

tarde han de adornar la corona regia de la patria. Así pulieron otros las que hoy la adornan.

Corresponsal

**De San Antonio de Belén**

Hemos visto el nuevo itinerario del Ferrocarril al Pacífico y verdaderamente que es injusto para este lugar que tanto se comunica con la capital, pues apenas podrá uno estar en San José una hora y quince minutos. ¿Qué podrán hacer en ese pequeño lapso de tiempo los comerciantes etc., de aquí? Creemos que todos los pueblos son hijos de la República y tienen sus derechos. En ese nuevo arreglo sólo se ha visto el interés de Puntarenas. ¿Por qué? Todos los pueblos como San Antonio contribuyen proporcionalmente a las entradas del Erario Nacional.

Esperamos que el señor Administrador don Guillermo Tinoco, a quien creemos muy bien intencionado, rectificará ese itinerario de modo que no nos deje tan separados de la capital. Recuerde que con la línea del Atlántico no tenemos pronta comunicación.

JUSTUS.

**Hospital de San Juan de Dios**

**ENTRADAS**

Antonio Lizano, Guadalupe. Nicolsa Ballester, San José. Irene González, Limón. Miguel Ballester, San José. Benjamín Lara, Gracias. Encarnación Garita, San José. Juan R. Zeledón, Guadalupe. Olivia Guzmán, San José. Adolfo Batres, San José. Rafael Artavia, San José. Joaquín Barboza, Escasú. Elena Barboza, Escasú. María C. Carbonero, Puntarenas. Gertrudis Serrano, S. Fco. Mata Redonda. José L. Barquero, San José. Fildelfo Fernández, Turrucares.

**SALIDAS**

Carlos Chavarría, Limón. María López, San José. Juan Beothing, Peñalía. Mercedes Arias, San José. Julián Gitan, San José. Herminia Vázquez, La Barranca. José R. Soto, San José. Roberto Gómez, S. Pedro M. de O. Francisco Camacho, Turrialba. Vitalina Calderón, Aserrí. Casiano Osés, S. Dgo. Heredia. Evangelista Sibaja, Tobosi. Clara Ríos, San José. Trinidad Bonilla, Limón. Emiliano Castillo, Hacienda Vieja.

**NUEVA ERA**

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

**Avisos económicos**

**COBRAMOS** por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

**MANTECA** de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

**RECETAS** médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

**UN** buen pianista y violinista ofrece sus servicios al público para toda clase de tocatas, y con preferencia desea colocarse como maestro de capilla, en lo que tiene muchos años de práctica. Informes en Nueva Era.

**CAFE** molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

**SE DESEA** comprar un juego de bolas de billar. Para informes en El Cometa.

**COFIO**, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

**PAPEL** impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Para **Al-Mentol** de **Davis**

Informaciones detalladas, folletos, por correo y otras demandas dirigidas a: Calles 10 y 11, esquina de la Botica Nueva, San José.

Este medicamento es especialmente eficaz para el tratamiento de la gripe, resaca, dolor de cabeza, fiebre, etc.



**LA VIOLETA**

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

**ORNAMENTOS**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL**

de **RAFAEL MEZA N.** y **J. GUILLERMO MEZA S.** Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentadura artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzcas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**Oportunidad como pocas**

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

**NICOLAS K. MEZA CIRUJANO DENTISTA**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.